

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

# El Castellano

## CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año.....	5,00 pesetas
Número suelto.....	0,10
Pago adelantado.	

Por contador.

Hasta 500 litros diarios, a 17 cts. metro cúbico.
De 500 a 1.000 id. a 16 id. id.
De 1.000 a 5.000 id. a 14 id. id.
De 5.000 en adelante a 12 id. id.

Resumiendo, el Ayuntamiento, actualmente, eleva como máximo 1.400.000 litros, trabajando veintuna horas a marcha forzada.

El abono particular supone un gasto de unos 700.000 litros, descontando las concesiones especiales, totales y parciales de Academia, Colegio de Huérfanos, Cuarteles, etc., y bien puede asegurarse que la dotación para los servicios públicos de fuentes, riegos, arbolado, matadero, mercados, etc., no llega a 400.000 litros; esto es en el supuesto de marchar la máquina veintuna horas a marcha forzada y sin parada.

La Sociedad se compromete a instalar maquinaria capaz de elevar 3.000.000 de litros al día.

A instalar una tubería de sección mayor que la actual y que ha de ir paralela a ella desde la máquina hasta la explotación del Alcazar.

A instalar una tubería de 35 a 40 centímetros de diámetro desde el Alcazar al depósito de aguas, que sirva de conducción general al mismo.

A ampliar y reformar la red en un tiempo prudencial.

A dar al Ayuntamiento para los servicios públicos 500.000 litros de agua al día.

A dejar a beneficio del Ayuntamiento maquinaria, tuberías y demás.

A reconocer al Ayuntamiento el derecho a explotar 60 HP. en verano y 100 HP. en invierno en la presa de San Servando.

A dejar los depósitos llenos por la noche a disposición del Ayuntamiento para casos de incendios.

Toledo 30 de Agosto de 1911.

El Director Gerente.

### Crónica de Alemania.

Las negociaciones entre Francia y Alemania parecen terminadas en cuanto a su primera parte, es decir, en lo que se refiere propiamente a Marruecos; falta ahora arreglar lo de las compensaciones ó la cesión del Congo francés a Alemania. Francia quería que se firmase por los representantes de ambas naciones esta primera parte del tratado, pero Alemania se negó a ello hasta que no esté también arreglado completamente la segunda. Hasta ahora, dicen, porque le tocó a Francia coger, ahora nos toca a nosotros, y veremos a ver lo que nos deja.

El espectro de la guerra no está, pues, alejado ni mucho menos. Los alemanes la miran con cierto temor natural, pero a la vez con muchísimo entusiasmo. Traen todavía en la sangre las alegrías de la 3el 70, y tienen mucha fe en su fuerza. Alemania es hoy un pueblo de energías exuberantes y necesita darles salida de un modo ó de otro, por paz ó por guerra. Por eso ningún partido, ni aun los mismos socialistas, se oponen a ella de un modo absoluto.

Hace pocos días tuvo ocasión de hallarse en un pueblo de unos 4.000 habitantes a treinta kilómetros de Colonia, en ocasión en que inauguraban un monumento nacido menos que de la guerra. El monumento era un sencillo obelisco de unos tres metros de altura sobre un pedestal de metro y medio. Los cuatro caras de este pedestal eran cuatro lápidas, en una de las cuales estaban inscritos los nombres de héroes que habían fallecido gloriosamente en la guerra del 70, en otras los nombres de héroes supervivientes de la guerra y las otras dos, quedaban libres esperando nombres de la guerra futura (?).

### LA CAIDA DE CANALEJAS

La llegada del General Luque a Madrid será el final de esa tragedia democrática en que la víctima ha sido, como siempre, esta pobre España.

En ella, como en un conejo de Indias, ha ensayado una vez más la utopía pagana un gobernante cristiano, que engañado por la Banca Judía, puso a la Nación al borde de la ruina.

El Ejército ha encontrado analogías entre el sonido de las bombas de Barcelona y del Rif, afinidades en la propaganda antimilitarista catalana y las huelgas vizcainas.

La espada del General Weyler supo acallar las primeras y la del General Toutée ha descubierto en Argelia el velo que cubría al capital judío proporcionando armas y municiones a los afrancesados del otro lado del Kert, motines y huelgas a los rifefios del otro lado del Ebro.

Ministros y obreros han estado a la misma altura; como monitos del pin, pan, pun, han jugado con ellos los banqueros de la rue Lafitte, hasta que los hombres que se juegan la vida propia y la pierden, han descubierto a los que juegan el dinero ajeno y lo ganan.

Los gobernantes españoles, imitadores de los franceses, han abierto los ojos, y de hoy en adelante no trabajarán para Francia; la dinamita que hiere al soldado español en las trincheras del Rif, hirió al monge en las calles de Barcelona. Son dos hermanos perseguidos por el mismo odio a través de los siglos; mas en vano, juntos son invencibles.

Hoy como ayer, el judío abre el paso a los moros y a los bárbaros contra España, y hoy como ayer serán vencidos.

Nuestros gobernantes estarán tan complacientes con Francia como en tiempos de Godoy; con el obrerismo como en tiempos de Honorio; con los africanos como en tiempos de don Rodrigo, y este pueblo español despreñará a sus malos gobernantes y borrará con la independencia que gana con la cruz en la guerra, el estigma que ponen en su frente, con el materialismo en la paz.

### El Rosario en casa del muerto.

Tendido sobre el paño mortuario, así en el cuarto oscuro amarrado y entre cuatro velas, está el pobre difunto.

Bajo el negro sudario transparente asoma el rostro enjuto, hipocrático, escudido, terrazo de la Parca dibujo.

Sin brillo están sus ojos, afilada su nariz; rígido duro hay en sus labios secos; cadavérica rigidez en sus músculos.

Sus dedos amarillos sarmentosos, entrelazados, juntos, al pecho un Cristo y un Rosario estrechan con apretado nudo.

Son el solo teoro que se llevan sus manos de este mundo, y el solo objeto en que clavó sus ojos en los momentos últimos.

Y en el Rosario y en el Cristo signen fijos sus ojos torbios, y andas a ellos sus crispadas manos como a postrar refugio.

La huérfana mujer, los niños huérfanos, en soledad y luto junto al cadáver su amargura vierten en llanto y grito agudos.

Ante él van desfilando los amigos y deudos uno a uno; y el muerto ó los gemidos y a los pesames se sordo, ciego y mudo.

Mas ya vienen cofrades y vecinos al caer el crepúsculo a rezar el Rosario ante el cadáver en imponente grupo.

Y el muerto, muerto está, mas en sus labios parece haber murmullos y pasar el Rosario entre sus dedos con sus cuentas por turno.

Cae en momento trágico la tapa sobre el féretro duro; mas con su Cristo y su Rosario solos se va el muerto al sepulcro.

Triste y vacío está el cuarto que, en vida de aquel, dicha contuvo; la mujer ó hijos huérfanos evocan su sombra, mas sin fruto.

Sólo el alma se alumbra, y por él vaga el cirio del difunto durante el novenario, en que allí rezan el Rosario nocturno.

S. Liso y Estrada.

### SIN RECELOS

No podemos ocultarlo; la satisfacción que hemos tenido al leer la noticia de haber sido adquirido *El Debate* por *La Gaceta del Norte*, ha sido grande.

Desearíamos que *El Debate*, que empezó con grandes alientos y no pocas esperanzas de llegar a ser el rotativo católico que se pedía, prosperase y realizara el pensamiento anhelado por todos, y más de una vez quisimos escribir, recomendando a nuestros lectores y a los católicos en general la suscripción a dicho periódico. Mas oíamos a personas, al parecer enteradas, manifestaciones de recelos que, sin poder creer fueran verdaderas, hacía que suspendiéramos nuestro juicio, y esperáramos los acontecimientos en la vida del periódico. Por esta causa, cuando nos hemos ocupado del periódico en cuestión, lo hemos hecho por cuenta ajena. Todos sabemos las vicisitudes por que ha pasado en estos últimos tiempos.

Mas hoy, al enterarnos de que *La Gaceta del Norte*, ese periódico que legítimamente goza de fama de catolicismo neto; de información cual ninguno otro ha llegado adquirir; que ha conseguido ganarse las simpatías de todos los católicos de España, sin distinción de matices; que el personal que lo dirige es, a no dudarlo, una garantía para la defensa de los intereses católicos de España y de la Iglesia en general; hoy, que vemos ponerse al frente de *El Debate* a una empresa que dispone de excelente información, de personal auxiliar de condiciones probadas, de una rotativa propia y de fondos para hacer frente a los cuantiosos gastos que requiere un periódico católico a la

altura de las circunstancias; hoy, repetimos, que creemos llegado el momento en que se van a cumplir las aspiraciones del Episcopado español, y de los católicos en general, no dudamos un momento en recomendar la suscripción al periódico en cuestión.

Más aún; debemos los católicos hacer cuestión de honor, el ayudar a la empresa con cuantos medios dispongamos para el desarrollo de las generosas iniciativas de *La Gaceta del Norte*; pues ésta, no por idea de lucro, ni por fines personales, ni por miras políticas, sino exclusivamente por defender la causa de Cristo y de su Iglesia, siguiendo las persuasivas insinuaciones del sígnal propagandista de la Prensa católica, el ilustrísimo Sr. Obispo de Jaca, se ha lanzado a una empresa arriesgada, pues tal vez compromete intereses legítimamente creados.

Todo aquel que se precie de católico, cualquiera que por otra parte sean sus opiniones políticas, por amor a la causa de Cristo, debe, sin recelos, procurar suscripciones a *El Debate*, y las personas pudientes harán un gran bien a los intereses católicos pagando una ó varias suscripciones para Casinos, barberías, tabernas y centros donde se reúnen los curiosos y aficionados a la lectura del periodismo. Y aun aquellos que disponen de escasos medios, deben unirse a otros y hacer la suscripción, en la seguridad de que *El Debate*, al menos de hoy en adelante, no tiene más compromisos ni otra mira, que la causa Dios.

X. y Z.

### MADRID CONVERSACIONES

La primera parte de lo que expuse a usted en nuestras últimas charlas se ha cumplido con toda exactitud.

—Recuerdo que afirmaba Ud. que tras de Canalejas vendría Maura, pero aún no hay motivo para que los defensores de esta tesis canten victoria; las cosas siguen como hace ocho días.

—No niegue Ud. la evidencial Canalejas salió ayer de Palacio grandemente fortalecido. La Corona le reiteró su confianza.

—¿Pinta como querrá? ¿Hizo renuncia ó además siquiera de renunciar los poderes el Jefe del Gobierno? Yo creo que no, y aun lo deduzco de sus propias palabras, porque él mismo ha dicho que plantear una crisis total ó parcial en estos momentos sería de su parte deserción del deber, huida vergonzosa...

—Eso está bien: pero Ud. sabe que hay muchos caminos para ir a Roma. Claro está que no ha dicho: «Señor, para dejar libre el ejercicio de la regia prerrogativa, pongo en manos de S. M. la dimisión de todo el Gobierno; esto es, no ha planteado de una manera formal la crisis; pero historiando todos los acontecimientos ocurridos de un mes a la fecha y anunciando que iba a someter muy pronto a la firma del poder moderador tres importantes decretos sin que se le haya opuesto la menor dificultad, es evidente que, por modo tácito, aquella confianza se le ha reiterado.

—Y yo, sin más que un mero cambio de letras en la filizna palabra, expreso mi juicio diciendo: que no se le ha reiterado... —Llámenlo lo que le plazca; reiterada ó no reiterada, para el caso es igual; continúa gobernando con la confianza de la Corona.

—Sobreponiéndose heroicamente al mayor de los fracasos!

—Es Ud. injusto: no por lo que dice del

fracaso, que no niego, sino por lo que indica respecto de la resistencia del jefe del Gobierno a dejar el poder. Si por él fuera, no gravitaria ya sobre sus hombros esa inmensa pesadumbre!

—¿Quién lo impide librarse de ella? —Es caso de deber, de moralidad política, de lealtad para con la Corona: lo es hasta de decencia; porque quien ha estado veinte meses a las maduras, debe quedarse uno ó dos, los que sean, a las duras; recuerde Ud. el cantar:

«Para las cuevas arriba quiere mi burro, que las cuevas abajo yo me las subo.»

—Eso vale tanto como afirmar que fuera del Sr. Canalejas, no hay solución.

—Es decir, que quien en estas circunstancias sustituyese al Sr. Canalejas, se acreditaría más que de ambicioso de demente. Repara Ud. no más en las nubes que sombrean el horizonte político:

Bancarrota del programa de la democracia.

Déficit enorme.

Discusión violenta de las medidas de Gobierno.

Próxima inexcusable aplicación de los códigos vigentes a quienes hayan incurrido en las penas que aquéllos señalan.

Acción ministerial en Marruecos.

—Creo Ud. que todas y cada una de esas nubes que forzosamente han de descargarse, no bastan y sobran para gastar la vida de un gobierno? ¿Y va a haber alguien tan insensato que apague con semejantes ajas responsabilidades? ¿Weyler? ¿Quién lo dice? Solamente los desacomodados ministeriales que lo desean, pero él no, y los demás presidenciables menos. De las contadas veces que ha podido decaer que no es codiciado y sí temido el poder, ésta es una de ellas.

—De manera que según Ud., la situación de Canalejas es muy firme...

—No ha salido de mis labios tal disparata. No creo eso. Es una situación delicadísima, la de un enfermo incurable, la de un herido de muerte; pero este Gobierno tiene que liquidar esos problemas y luego...

—¿El General? —No, hombre, no; he dicho y repito que los gobiernos puentes no se darán esta vez; cuando Canalejas esté agua al cuello, llamará a grandes voces a los conservadores; perdido ya en el presente, cifra sus esperanzas en el porvenir; Maura es un hombre; a él le ungirá en definitiva jefe de los liberales...

Por la copia, Miguel Peñaflor.

### UNA MEMORIA AGUA Y LUZ

(Conclusión.)

Tarifas que propone «La Electricista Toledana».

	Puestas anuales.
Un grifo sin sumidero, casa de un solo vecino.....	26
Por un grifo con sumidero, id. id.....	32
Por cada grifo adicional con sumidero.....	6
Un inodoro.....	10
Un baño.....	12
Casa de varios vecinos.....	28
En cada cuarto sin sumidero.....	26
Item id. con id.....	30
Fuentes en patios de casa de vecindad.....	26
Una boca de incendio precintada.....	12
Un grifo en cuadro ó cochera en la misma casa.....	6
Usos industriales, precios convencionales.	